



DOSSIER DE PRESSE

VENDREDI 14 NOVEMBRE 2014

**CONSEIL GENERAL DES
JEUNES 2012-2014**

UN MANDAT TOUT EN ACTIONS !

Pour le mandat du Conseil Général des Jeunes 2012-2014 qui s'achève, le Conseil Général a souhaité que les jeunes élus puissent s'investir sur des thèmes en lien direct avec les projets portés par l'Assemblée départementale afin de leur permettre de comprendre et de participer à l'élaboration des actions du Conseil Général.

En travaillant sur le handicap et le bon son, les jeunes ont été amenés à remplir pleinement leur rôle d'élus en rencontrant les acteurs, en travaillant en commission et en faisant des propositions concrètes. Le Conseil Général favorise ainsi l'épanouissement et l'engagement des jeunes Haut-Pyrénéens.



« La fonction qu'ont assumée avec brio les Conseillers Généraux Jeunes est formatrice. Véritable école de la vie publique, elle inculque des valeurs de citoyenneté, l'apprentissage du fonctionnement de l'Institution, et plus généralement de la démocratie. Pour nous, Conseillers Généraux, cet apprentissage fait partie de la promotion de l'égalité des chances.

Apportant un regard neuf, les Conseillers Généraux Jeunes ont axé leur mandat sur deux thèmes, ô combien importants : « Le handicap » et « Le bon son ».

Les Conseillers Généraux Jeunes ont insufflé, préparé et formalisé des actions, à partir d'analyses de terrain. Car oui, en allant à la rencontre des acteurs du territoire, ils ont su être des élus de terrain, à l'écoute de leurs concitoyens collégiens. »

Michel PÉLIEU
Président du Conseil Général
des Hautes-Pyrénées



LE CONSEIL GÉNÉRAL DES JEUNES : ÉDUCER À LA CITOYENNETÉ

Dispositif d'éducation à la citoyenneté, le Conseil Général des Jeunes rassemble 43 élèves élus pour deux ans dans les 20 collèges publics et les 6 collèges privés des Hautes-Pyrénées, en vue de réaliser des projets citoyens et de participer activement à la vie du département.

Les objectifs :

- sensibiliser les jeunes haut-pyrénéens aux mécanismes de démocratie locale et à l'éducation civique : leur apprendre le fonctionnement d'une institution, l'organisation du Conseil Général ;
- donner l'occasion aux jeunes de participer activement à la vie du département, par un travail de proximité ;
- créer un lieu d'expression, de réflexion et d'action.

La philosophie du Conseil Général des Jeunes tient dans l'organisation de ses travaux :

- les jeunes restent maîtres de leur projet tout en bénéficiant de l'accompagnement d'animateurs ;
- les principes de base de la parole doivent être assimilés : on s'écoute, on se respecte, on ose parler ;
- la qualité de l'échange doit être privilégiée.

Durant 2 ans, les Conseillers Généraux Jeunes se réunissent en commissions un samedi environ toutes les 5 semaines. Visites culturelles ou activités sportives agrémentent parfois les moments de travail.

DEUX THÉMATIQUES DE TRAVAIL : LE HANDICAP ET LE BON SON

Les thèmes proposés aux jeunes élus sont en lien direct avec des projets départementaux en cours ou avec des problématiques de terrain repérées dans les collèges du département.

Présidé par Lune Boussel-Mania (élève au collège Jean Jaurès, Maubourguet), le Conseil Général des Jeunes 2012-2014 s'est constitué en deux commissions :

La commission 1 « Le Handicap », présidée par Dorian Bures (élève au collège du Val d'Arros, Tournay), dont le champ d'action s'inscrit dans le Schéma Départemental du Handicap.

La commission 2 « Le Bon Son », présidée par Louane Julia-Castet (élève au collège de la Barousse, Loures-Barousse), qui traite la problématique des nuisances sonores dans les collèges et les répercussions dans la vie quotidienne. Le champ d'action s'inscrit dans une problématique de santé publique.



Lune Boussel-Mania



Louane Julia-Castet



Dorian Bures

LE TRAVAIL EN COMMISSION



COMMISSION 1 « LE HANDICAP »

En réunion :

- Des agents de la Maison Départementale des Personnes Handicapées (MDPH 65) ont présenté les missions de leur structure, les équipes pluridisciplinaires en charge du handicap, les modes d'accompagnement des jeunes collégiens handicapés et les axes de travail retenus dans le Schéma Départemental du Handicap en cours d'élaboration dans lequel s'inscrit le projet des jeunes.
- Une intervenante de l'Association Handiloisirs en Baronnie leur a fait découvrir, au travers d'ateliers ludiques et pédagogiques, la richesse de nos 5 sens et les différents types de handicap. Un parcours en fauteuil roulant leur a fait prendre conscience des difficultés quotidiennes des personnes à mobilité réduite.
- Les jeunes élus ont pris connaissance du diagnostic qu'a fait établir le Conseil Général sur l'accessibilité des collèges du département, et ont mesuré l'importance des travaux à entreprendre.

Sur le terrain :

- Les jeunes élus ont enquêté dans leurs collèges auprès de certains jeunes ou adultes pour repérer les possibles situations de handicap, le niveau d'accessibilité de l'établissement et les pistes d'amélioration à envisager.
- Ils ont invité à l'Hôtel du Département des personnes confrontées à des situations de handicap (Association des Paralysés de France, Handiloisirs en Baronnie, professeur d'ULIS, personnel administratif de collège) qui se sont prêtées à un jeu de questions/réponses autour des thèmes suivants :
 - l'accessibilité dans les collèges, perceptions et évolutions,
 - comment les jeunes handicapés et la communauté éducative perçoivent-ils ou vivent-ils le handicap au collège ?
 - comment aborder les jeunes en situation de handicap au collège en vue de les interviewer ?
 - comment mettre en place une action de sensibilisation ?

Les réactions des invités ont été filmées (plus de 3 heures de tournage).

COMMISSION 2 «LE BON SON»

En réunion :

- Eric Lagarrigue, responsable des musiques actuelles au Conseil Général a présenté le projet départemental Peace and Love, une animation-concert destinée aux collégiens et lycéens portant sur la prévention des risques auditifs liés à l'écoute de musiques amplifiées. Il a développé les caractéristiques, les propriétés et la propagation du son, le fonctionnement de l'oreille, les traumatismes possibles, les modes de protection et a pratiqué des tests d'audiogramme.
- Une acousticienne a exposé la réglementation et la théorie sur l'acoustique des bâtiments d'enseignement et a montré des exemples concrets de travaux de correction acoustique dans les collèges (ex : cantine).

Sur le terrain :

- Les jeunes de la commission ont rencontré le directeur et les techniciens de la Scène de Musiques Actuelles La Gespe à Tarbes lors du Tremplin Inter Collèges-Lycées. Cette visite leur a permis de comprendre l'environnement technique d'une salle de concerts.
- Ils ont créé une vidéo à partir de bruits quotidiens filmés dans les collèges (portes qui claquent, cour de récréation, discussions dans la cantine, préau, bruits de couloir, sonneries ...).
- Ils ont interviewé des élèves, des enseignants, du personnel administratif ou technique des collèges et filmé les réactions de ces derniers visionnant cette vidéo posée sur tablette.
- Ils ont effectué un sondage sous forme de questionnaires à destination des élèves et des adultes des 26 collèges du département pour repérer les lieux bruyants, les causes et les conséquences des nuisances sonores.



Les conseillers généraux jeunes des deux commissions ont exprimé le souhait de partager du temps avec des jeunes en situation de handicap. Aussi, le Conseil Général a sollicité l'Institut Médico-Educatif du Château d'Urac et l'Institut d'Education Motrice de Tournay qui ont adhéré à l'organisation d'une journée de rencontre le 14 décembre 2013. Ce grand moment chaleureux et convivial a réuni les jeunes des 3 structures qui ont proposé eux-mêmes le programme de la journée (préparation du repas de midi, activités sportives et culturelles ...).



LES PLANS D'ACTION

Ces réflexions et ces rencontres sont venues nourrir le travail des deux commissions qui ont chacune décliné leur plan d'action.

COMMISSION 1 « LE HANDICAP »

Les jeunes élus ont produit deux fiches action intégrées au Schéma Départemental du Handicap en cours.

Mieux vivre ensemble le handicap et la différence dans les collèges du département

Objectifs :

- Informer sur les types de handicap dans les collèges pour changer le regard sur le handicap et la différence, et se concentrer sur ce qui nous ressemble et nous rassemble
- Favoriser l'acceptation par tous du handicap pour développer une qualité de relations entre tous et mieux vivre ensemble au sein du collège

Modalités de mise en œuvre :

- Etablir une convention de partenariat pluriannuelle entre l'Education Nationale et le Conseil Général
- Organiser une campagne de sensibilisation dans les collèges sur le thème du handicap

Permettre l'accueil d'une personne en situation de handicap dans les collèges du département

Objectifs :

- Poursuivre les travaux de mise en accessibilité des collèges du département pour permettre au jeune en situation de handicap de fréquenter le collège de son choix et favoriser la mixité
- Proposer un accueil, un soutien scolaire et des activités adaptés

Modalités de mise en œuvre :

- Analyser le diagnostic d'accessibilité des collèges réalisé par le Conseil Général
- Recueillir des témoignages de jeunes ou d'adultes en situation de handicap dans les collèges
- Elaborer une demande motivée d'aménagement des collèges et d'accueil personnalisé.





COMMISSION 2 «LE BON SON»

Améliorer les conditions acoustiques et les comportements dans les collèges du département

Objectifs :

- Sensibiliser les décideurs à faire d'éventuels travaux de traitement acoustique des collèges
- Agir sur le comportement de tous les usagers du collège

Modalités de mise en œuvre :

- Réaliser un sondage écrit et une vidéo de recueil de témoignages d'usagers du collège (élèves, enseignants, personnel administratif et technique).
- Faire établir si nécessaire un diagnostic acoustique des collèges afin d'évaluer leurs performances et les améliorations possibles.
- Mettre en place une campagne de sensibilisation aux conséquences d'une exposition régulière à de forts volumes sonores.

LES RÉALISATIONS

COMMISSION 1 « LE HANDICAP »

À partir de la captation des témoignages des adultes confrontés à des situations de handicap, les jeunes élus ont élaboré un document filmique d'environ 20 minutes qui servira de support à une sensibilisation, un débat ainsi qu'à une formation dans les collèges sur la question du mieux vivre ensemble le handicap et la différence en général. Associations partenaires du projet et jeunes élus sont mobilisés pour promouvoir cette production à caractère pédagogique dans les établissements scolaires, avec le soutien de l'Éducation Nationale.



COMMISSION 2 «LE BON SON»

Suite à l'enquête réalisée dans les collèges du département, aux résultats significatifs, les jeunes élus ont dégagé des statistiques détaillées mettant en exergue les lieux bruyants, les bruits gênants et leurs conséquences sur la santé des élèves et des personnels. Cette analyse est à disposition du Conseil Général, de la Direction académique et des collèges.



Ils ont également produit un document filmique d'une vingtaine de minutes à partir des interviews filmées dans les collèges, révélant que les bruits ne sont pas uniquement liés à des problèmes de bâtiments, ils proviennent aussi du comportement des usagers du collège et de leurs relations interpersonnelles. Cet outil audiovisuel servira à des débats entre les élèves et les personnels de collèges, et à des formations d'enseignants.

LA GESTION DU CONSEIL GÉNÉRAL DES JEUNES

Le service Sports, Jeunesse et Activités de pleine nature du Conseil Général pilote le fonctionnement de ce dispositif. Nathalie Lafourcade, chef du service, en assure la gestion et l'organisation : suivi administratif des commissions, gestion des conditions matérielles et financières nécessaires au bon déroulement des projets, mise en place de partenariats internes ou externes, développement des relations entre le Conseil Général des Jeunes et les collèges. Ses collègues du Conseil Général participent à la réussite de cette mission, Marie-Christine Servolle assistante du service, Laurent Gaits infographiste et photo-reporter, tout comme les conseillers généraux référents, Virginie Siani-Wembou, Marie-Josiane Bédouret et Gérard Boube, dont la présence régulière aux réunions de travail et le soutien sont appréciés.



LES PARTENAIRES DU PROJET

L'Office Central pour la Coopération à l'École des Hautes-Pyrénées (OCCE 65)

L'OCCE 65 est l'organisme national fédérant la vie et l'action pédagogique de la plupart des coopératives scolaires de l'école primaire et d'un grand nombre de foyers coopératifs de collèges et de lycées. Il accompagne les enseignants dans leurs pratiques professionnelles par ses nombreuses formations, un grand nombre d'outils pédagogiques et ses propositions d'actions dans les domaines de la lecture, de l'écriture, des pratiques artistiques et culturelles, de l'éducation au développement durable par exemple. Franck de la Morena de l'OCCE, apporte son concours à l'animation et à l'accompagnement du Conseil Général des Jeunes.

L'association Médiannes

L'association locale Médiannes, représentée par son directeur Alain Benesty, met en oeuvre des actions culturelles en partenariat avec différents acteurs du champ social et culturel de Tarbes, de son agglomération et plus largement des territoires relevant de la Politique de la Ville. Elle propose également des formations dans le domaine audiovisuel et culturel.



LES VISITES CULTURELLES ET CITOYENNES

Nos jeunes élus ont eu la tête dans les étoiles en se rendant le 29 juin 2013 au Pic du Midi de Bigorre, belvédère emblématique local offrant une vue magnifique de nos Pyrénées. Au programme, visite de l'espace muséographique et du coronographe, instrument permettant d'observer les protubérances et la couronne solaire.



Afin de remercier les conseillers généraux jeunes de leur engagement sur les 2 années de mandat, le service Sports, Jeunesse et Activités de pleine nature du Conseil Général a organisé un voyage à Paris du 6 au 8 octobre 2014. Balades dans la capitale leur ont permis de découvrir des sites renommés tels que Montmartre, Notre Dame de Paris, les jardins du Luxembourg, le Sénat, le Panthéon, la Tour Eiffel ou les Champs-Élysées. Lors d'un déjeuner à l'Hôtel de la Questure, les députés haut-pyrénéens et conseillers généraux, Jeanine Dubié et Jean Glavany, ont réservé un accueil très chaleureux aux jeunes élus et aux adultes accompagnateurs qui ont ensuite visité l'Assemblée Nationale et assisté à une commission sur la transition énergétique, en présence de la ministre Ségolène Royal. Des moments inoubliables pour tous.

UN NOUVEAU MANDAT POUR LA PÉRIODE 2014-2016

La promotion 2014-2016 se réunira pour la 1^{ère} fois en séance plénière le samedi 6 décembre 2014 à l'Hôtel du département. Seront proposées aux nouveaux jeunes élus des thématiques en lien notamment avec le projet de territoire porté par le Conseil Général. Il leur appartiendra de voter 2 sujets qui constitueront les commissions de travail. S'ensuivra l'élection de la Présidence du Conseil Général des Jeunes et des commissions.

CONTACT PRESSE :